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被叫停的述职述廉

像是座与世绝缘的小城，高
陵县与22公里外坐拥繁华的西安
格格不入，县政府办公大楼只有5
层高，那些政府机关的办公楼和
其他县城相比，显得有些寒酸。

但高陵县却是陕西省十强
县，经济位列西部地区百强。101
路公交车是免费的，来往于城区
主要街道，每隔约7分钟，就有一
辆车出现在各个站点上。

如果不是11月21日北京一家
媒体的“高陵19名县官电视述廉
述职并‘晒房’，黄金时段每天播
一集”的报道，这个小县城或许将
继续默默无闻，不会迎来包括央
视在内的众多媒体。

然而，这些媒体的采访要求，
都被当地纪委和宣传部以“述廉
不是晒房”为由拒绝了。

11月26日，高陵县宣传部工
作人员张强(化名)也希望齐鲁晚
报记者不要再报道此事。

出现在北京这家媒体报道中
的，是高陵县纪委此前下发的一
则通知，要求在全县选出19位党
政“一把手”，通过电视、网络公开
述职述廉，必须公开自己的住房、
配偶及子女工作情况，以及本人
是否有违规经商等内容。

高陵县电视台录制的节目名
为“向人民述廉”，从11月中旬开
始陆续播出，节目安排在《新闻联
播》和《高陵联播》之后，每晚由一
人讲述四五分钟。“正好是黄金时
段，让更多的群众看到。”高陵县
纪委副书记张军祥说。

这次电视公开述职述廉正是
由张军祥提出、县纪委领导班子
通过的。

11月20日晚，药红岗在家中
观看了自己担任湾子镇党委书记
以来的首次述职述廉。

“我现在在县城有一套住
房……我的妻子在县教育局教研
室工作。”这是此前媒体报道的药
红岗在节目中说的话。

11月26日，张强告诉齐鲁晚
报记者，县纪委不愿就此事接受
采访。“张副书记想通过宣传部转
达三层意思：其一，网传是县官述
职，其实是各局局长和镇党委书
记，只不过是科级干部；其二，这
次述廉侧重述职，并不是晒房。药

红岗并未在节目中晒房，那些只
是他私下对记者说的，报道有失
准确；第三，谢谢关心，节目暂时
中断，但等这阵风过去后，会再继
续推出。纪委只想沉下心来做
事。”

对“向人民述廉”节目，高陵
县纪委、电视台和药红岗本人都
婉拒了记者的采访。由于电视节
目并未上网，药红岗是否在节目
中晒房暂无法确认。县电视台工
作人员告诉记者，节目确实停播
了，“至于何时再播，还不清楚。”

11月27日，在接受齐鲁晚报
记者采访时，高陵县建设局局长
李治中透露，他也参加了述廉活
动，“我只是对建设局方面的工作
进行述职述廉，接受群众监督，并
不是透露家底、晒房子什么的。”

对于为何选他述职述廉，李
治中告诉记者，可能自己负责的
工作与群众生活关系密切，“下一
轮其他局长也会述廉。”此次未被
纪委选中述廉的民政局局长孙仓
民告诉记者，“是纪委安排的，其
他情况并不知晓。”

服务和反腐低调化

其实，高陵县的反腐等工作
还是走在西部前列的，但张强告
诉记者：“‘向人民述廉’确实不宜
报道，你可以报道高陵县泾渭阳
光365网站和农村‘三资’监管等
方面的建设。”

高陵县纪委则不愿对记者再

谈及此事。在高陵县党务政务服
务中心，一位刘姓工作人员安排
记者见到了负责网络体系建设的
张钊。张钊对记者介绍说，泾渭阳
光365网站涉及信息公开、咨询、
办事和举报等方面，老百姓通过
QQ和微博、微信就能办理。

据张钊介绍，党务政务服务
中心是县纪委2009年牵头成立
的。通过泾渭阳光365网站，村民
可以在自己家里查询所在村的

“三资”使用状况。“在何处花了多
少钱都能查询，可以有效地减少
农村腐败。”

话还未说完，张钊被刘姓工
作人员喊了出去，回来后，张钊遗
憾地告诉记者，该网站还未正式
运行，预计明年正式上线，希望记
者尽量不予报道。

但记者随后登录泾渭阳光
365网站，发现该网站于今年8月
初正式上线运行，与张强所述的
一致。《中国纪检监察报》等媒体
当时曾予以报道。就在2个月前，
陕西省纪委副书记魏燕在高陵县
调研时，对网站建设予以肯定。

据了解，这一网站其实是一
个包括全县79个部门、10个镇街
(管委会)泾渭阳光365工作室的
网络监管服务体系，具备服务群
众和廉政建设两项职能。全县累
计13158项党务政务信息按照要
求进行公开，并公开公示入驻党
务政务服务中心的37个部门964
项行政审批和便民服务事项的主
办单位、办理程序、收费标准。

记者注意到，该网站还推出
财政局、卫生局、国税局局长在线
访谈节目，不少局长针对工作作
出回应。

张强告诉记者，“泾渭阳光
365网站是线上，党务政务服务中
心是线下，实现服务和反腐的结
合。”记者在该网站上甚至搜索到
了村民发布的羊粪和化肥买卖信
息。

“平台非常强大，党务政务服
务中心每个服务窗口都有摄像
头，身在办公室的县委和纪委领
导通过调取摄像头，能看到他们
的一举一动。”在张强的指导下，
记者在微信上关注“高陵县党务
政务服务中心”后，回复“身份证”
三字，立即收到办理程序和申报
资料、收费等信息。

方向不明下的压力

高陵县纪委在农村“三资”监
管上也得到不少认可。

2011年高陵县在全省率先启
动农村集体“三资”镇街监管服务
工作。2012年6月建成农村集体

“三资”监管服务体系。同年成立
的“三资”管理领导小组规格相当
高，县委书记李毅和县长范九利
共同担任组长，领导小组下设的
办公室主任则是县委常委、县纪
委书记王雷。

记者据公开资料了解到，截
至目前，88个行政村共清理资金
556 . 7万元、资产52023万元、土地

类资源28 . 7万亩，全部交由街镇
“三资”监管服务中心代为管理，
实现了农村集体“三资”监管服务
制度的“全覆盖”。

高陵县的“三资”监管经验甚
至传到了西安。西安市纪委副书
记黄会强还曾部署，西安纪委准
备在全市进行大范围推广。

今年3月份，甘肃省纪委书记
张晓兰就曾亲自带队考察学习高
陵县的“三资”管理。目前已有定
西市纪委、张掖市纪委以及陇西
县委、县纪委等六批次团队到高
陵县考察学习。四川、重庆等地纪
委也前来学习过。

11月22日，西安市首次农村
集体“三资”监管服务工作现场会
就选择在高陵县举行，高陵县作
了经验介绍。

面对这些成绩，高陵县纪委
却“讳莫如深”。

张强强调，在述职述廉上，高
陵县绝不是第一个吃螃蟹的。早
在2004年，湖北省鹤峰县35个县
直单位“一把手”先后上电视述
职；2012年，资中县也建立了电视
公开述职述廉制度。

张强对记者透露，官员述职
述廉的事情报道后，引起了市里
的重视，“虽然十八届三中全会提
到，推行新提任领导干部有关事
项公开制度试点，但这句话言简
意赅，我们不确定‘有关事项’涵
盖的内容，所以还是谨慎点好。”

舆论则认为，电视述职述廉
往往不能常态化，成为一阵风。虽
然赢得一时叫好，但在行政体系
内，却没有产生良性回馈，是否获
得上级政府的认可也未可知。如
此，一些改革试点当然也就不会
有“由点到面”推广的可能。

中央党校党建部教授张希
贤接受齐鲁晚报记者采访时则
肯定高陵县纪委的成绩，“述职
述廉节目暂时中止，可能有两方
面原因：他们对未来方向不明
确；环境很复杂，也有可能受到
党内其他力量特别是既得利益
者的阻拦。”

11月29日，中纪委监察部网
站刊登三中全会《决定》解读文章
指出，要着力健全领导干部报告
个人有关事项等制度，推行新提
任领导干部配偶子女从业、财产、
出国(境)等有关事项公开制度的
试点。

或许，这能够在未来带给高
陵县更多前行的勇气与力量。

““向向人人民民述述廉廉””为为何何““见见光光停停””
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做出了成绩的高陵县，态度转变得让人有些摸不准方向。
因为19名县官上电视述职述廉并“晒房”的消息，这个名不见经传的小县城，顿时名声大噪，但由此引来的更多关注，却是高高

陵县姿态急转直下的开始。当地急于澄清：述廉其实侧重述职，不是交代房产。“网媒将个别字眼挑出来，导致信息误误读。电视节目
暂时中断了。”

暂时不希望被关注的高陵县，服务群众和反腐工作其实还算是“走在西部前列的”。这档“向人民述廉”节目中断背后后，是当地
“还是谨慎点好，等这阵风过去后会再继续推出”的低调。

11月26日下午，一位市民从高陵县党务政务服务中心走出。

(上接B02版)

而卡梅隆对这种感觉的描
述是：“我体会到了真正的孤独，
接近死亡。”

密闭测试是潜航员选拔中
最后的考试，对候选者而言，也
是最艰难的。

每位候选者被带到一个只
有3平方米的密闭小屋内，也是
潜航员俗称的“小黑屋”。医生将
电极条贴到候选者头上，接上电
极，考官通过红外探测仪全程观
看考生表现，并监测考生心率等
指标，每位候选者的“恐慌”时间
为一小时。

已进入10强的张奕尽量让
内心平静下来，想象自己正身处
海洋深处。她说，心里越没有压
力，越容易通过。

但在逐渐下潜的深海中，潜
航员内心的压力，往往与深海中
的水压同时上涨，这是潜航员需
要克服的第二重恐惧。

在深达7000米的海沟中，水
压达到了70兆帕，这差不多相当

于将巴黎的埃菲尔铁塔整个倒
过来，再把它的尖头放在人的大
脚趾上。在《变形金刚》中，编剧
把那里想象成了镇压“霸天虎”
的“超级坟墓”。

“潜水器一旦被挤压漏水，
潜航员的生命可想而知。”国土
资源部青岛海洋地质所一位地
质科学家说，“蛟龙号”最初在南
海进行1000米海试时，整个舱体
被海水压力压得“嘎嘎”作响，一
位潜航员失态之下甚至尿了裤
子。

今年，潜航员选拔中第一次
有了女性候选者，刘峰坦言，“海
底作业时，不仅要求潜航员胆
大，更要求心细、动作敏捷。而在
这方面，女性似乎更具有优势。”

不过，张奕说，在整个考试
中，男女候选者基本都是在一个
平台上竞争，没有特殊的考核。

下一站，龙宫？

11月28日下午，我国第二批
深海载人潜水器潜航员学员选

拔拟录用人选名单对社会公示，
6名85后候选者幸运地成为我国
第二批拟录用潜航员，张奕幸运
地成为2名女性潜航员入选者之
一。

接到通知时，张奕仍在做毕
业论文。这个喜讯并没有让她表
现出太大的情绪波动，这正是潜
航员考核者希望看到的。

不过，对于这批职业潜航
员，或许还真不是庆祝的时候，
因为挑战即将接踵而至。

2006年，在通过选拔考核以
后，付文韬和战友们就又接受了
长达2年半的训练。

“考过了只能算有资格成为
潜航员。要成为真正的潜航员，
现在只是一个开始。”付文韬对
媒体说，“蛟龙”号是一个高科技
装备，“虽然不要求我们与科研
人员一样具备研发能力，但至少
要懂得原理构造。因此，我们还
要学习一些基本理论课程，如船
舶、液压、机械、电子和潜水器材
料等知识。”

体能、心理素质和前期理论

都要继续“恶补”。心理素质主要
考核心理稳定性、后期团队协调
能力，体能则是持续不断的游泳
和3公里、12分钟中长跑。

最后，潜航员“菜鸟”们还要
随船出海训练，学习驾驶和维修

“蛟龙号”，并且参与一些海试，
真正下潜操作，以成为一名合格
的潜航员。

然而真正的挑战仍来自深
海。11月26日，日本确认小笠原
群岛西之岛附近的海底火山喷
发形成新岛屿，类似在毫无征兆
地喷发700摄氏度热水的海底火
山口喷发形成的热液区活动，寻
找海底地震的征兆，今后将成为
潜航员们的一项工作。在太平洋
海底，中国命名的10个海底地区
也正在等待着中国首批访问者。

除了深海探险和科学实验，
未来的潜航员们还可以做什么？
一年前，中国大洋协会秘书长金
建才就展示了人类一种全新职
业：在深海采矿“空间站”里长期
生活和工作，类似于太空空间站
的宇航员。

如今，这一名叫“深海空间
站”的设备已经有了雏形。由中
船重工第702研究所研制的“深
海空间站”在海底工作的时间为
12到18个小时，可同时容纳6人，
那是一个集沐浴室、起居室和实
验室于一体的“龙宫”。

不过就在张奕和她的小伙
伴们紧张地备战潜航员考核时，
当地时间10月6日18时30分，在
东太平洋5000多米深的水下工
作近10个小时后，我国自主研制
的首个6000米水下无人无缆潜
水器“潜龙一号”浮出水面。这意
味着，人工智能也能够帮助人们
规避深海的风险。

这留给科学家和潜航者们
一个问题：对于深海潜水这样一
个具有危险和挑战性的人类活
动，是派出机器，还是亲自前往？

对此，“蛟龙号”未来两个潜
在“东家”之一的中科院海洋所
所长孙松一年前就巧妙地给出
了答案：“如果是有人驾驶和无
人驾驶效果一样，你会选择哪一
个？”


	B03-PDF 版面

